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(香港同路坊创办人之一香港同路坊创办人之一香港同路坊创办人之一香港同路坊创办人之一) 

 

近年来常听见北美华人慨叹，同路人往亚洲参与宣教困难重重，机票昂贵是原因之一。

相对地，由台湾、香港差出的宣教士，多先考虑中南半岛、南亚；因为是文化相近，需要迫

切的佛教、印度教、回教地区。而东欧和非洲，对住在东亚洲的华人来说，相当遥远，路费

也贵。 

 

谁来关心散居东欧的华商谁来关心散居东欧的华商谁来关心散居东欧的华商谁来关心散居东欧的华商？？？？ 

从地缘看，东欧和南美洲应是北美的「近处」，而北美华人教会走过的 50 年，某程度可

以把经验用在今日的东西欧或中南美洲。且举一例︰40多年前俄亥俄州(Ohio)的 Cleveland未

有中国教会，其后来了一对姓邝的夫妇。他们在香港本是教书的，移民后，丈夫在餐馆工作。

夫妻二人全情投入把福音传给当地华人。一个个领他们信主，栽培他们，教会就这样成立起

来了。20 年后，他们刚满 60 岁时竟申请前往巴拿马开荒布道。这样佳美的脚踪很多！顺着

圣灵引导，中国人移到哪儿，报福音传喜讯的脚踪也跟到哪儿，何等佳美！ 

大家都应记得，10年前许多华人牧者和信徒接力往以色列去传福音给当时很大批的中国

劳工。三年之后，中国不再有劳工到以色列了。这就提醒我们，传福音的契机可能很短暂，

应当抓紧。 

让我们向商人来学一点功课。他们一看见某地方有商机，就排除万难的无远弗届的前往，

而消息也自然会不径而走，不久，商人就聚了一大群，彼此照应。传福音岂不也当如此触角

敏锐，排除万难，而且把契机告诉其它同路人吗？ 

就我所知，至少有一间(按：应该不止)北美华人教会是定期前往东欧塞尔维亚布道和培训

的。以我的浅见，若有一对中年商人夫妇，灵命成熟，在圣经真理上有根基的，被教会差派



前往东欧，巡回布道及牧养散居的华人，一段时间之后进行检讨，及重订策略，再派别人前

去，或按需要转移阵地。 

塞国首都及南部一城镇都已有中国教会。同路人去的 Sabotica 市是塞国北端更靠近布达

佩斯，而 Sabotica市居民大多是匈牙利裔，故此当地的 Sabo牧师和他的女儿打算找布市内的

中国教会帮忙，看看怎样带领一小撮慕道者认识主，查考圣经，一步一脚印，福音总要有人

去传开。 

同路人用了三天时间与当地牧者和信徒挨户探访市集上的中国商人，真的没有(未有)基督

徒，反倒有一两家「耶证」信徒。回来之后，收到塞尔维亚牧师电邮说，请继续寄福音书刊

给他们，而且也请寄给邻国波斯尼亚(Bosnia)的牧师，他们也有负担向中国人传福音呢。 

听见东欧的弟兄姊妹如此爱中国人，深受感动！他们其实生活拮据，又受东正教(政府资

助)的压力，尚且要关心住在他们当中的中国商人(我看商人都比本地人赚钱更多哩)，不禁自

问，中国人，你在哪里？ 

回想 50年前北美也是当地基督徒用爱心接待中国留学生、餐馆、洗衣馆的华人，把福音

传给我们，因此，我们应与东欧教会携手合作把福音传给华商们，和东欧弟兄姊妹合作虽有

文化语言障碍，但又增添不少跨文化的情趣，何况我们正在示范如何融入当地文化。一般华

商只知道两条路：由住的地方往市集以及购买食物。反而是一群吉普赛人和华人互相守望相

助，成为朋友哩！ 

只身前往异地营商宣教，固然可敬可佩，但今时今日，信息发达，宣教教育普及，深愿北美

牧者们先在宣教教育上装备自己(编者按：2010至 2012年由大使命中心与美国中国信徒布道

会联办的宣教预备营正是为此目的。)，一同探讨策略，挑选合适的肢体加以训练和差派。看

见有华人聚居营商而尚未有成熟的敬拜群体，则互通消息，或按感动叫教会「认领」某城镇，

派一小组前往探测，回来一同祷告，再派合适的人(像当年的邝先生夫妇)去巡回牧养或定点

牧养。 

至于差派、督导、支持、关顾等等「配套」，可以边做边学。群策群力，非看见「有华人

的地方就有信主群体」不罢休。 

盼望这篇短文开个头，读者若是商人、留学生、专业人士、移民，请你把你地区的福音

需要告诉大家，好让近处的肢体们按着圣灵感动去响应「马其顿」呼声。 
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